

Les effets de la voie royale du Maroc
N. Lygeros

Il est judicieux de remarquer que les voyages qui ont été effectués par le roi sur l'ensemble de l'Afrique, en jouant sur plusieurs tableaux, et en jouant aussi bien sur l'aspect politique relationnel avec des liens donc, des fois historiques, mais aussi avec des investissements économiques qui ne sont pas réduits et restreints au Maroc lui-même, mais qui jouent sur l'ensemble de l'Afrique et qui proposent une volonté différente de jouer avec les autres pays. Donc sur deux niveaux, au niveau politique géopolitique, et un niveau vraiment économique avec des investissements qui représentent un appui pour les autres états, mais en même temps une ouverture stratégique pour le Maroc qui ne se voit pas simplement comme un état nation seul, mais qui se voit comme une entité qui appartient à l'union africaine et comme elle veut jouer un rôle catalytique dans d'autres processus elle investit hors Maroc au sein de l'Afrique et finalement elle représente même un de plus gros investisseurs étrangers internes, si on peut utiliser cette expression quasiment paradoxale, mais elle a un sens maintenant. On voit donc que des pays ont trouvé auprès du Maroc un appui stratégique et économique et en conséquence ont changé leurs relations vis-à-vis d'autres problématiques.